



Gobernador Marcelo Santana: “Hay \$24 mil millones en proyectos FRIL no ejecutados”

Coyhaique- A pocos días de haber asumido en el cargo, el Gobernador Regional Marcelo Santana Vargas ya tiene algunos diagnósticos claros acerca de la realidad administrativa y financiera del organismo.

En conversación con el programa “A mitad de semana” de Radio Arcoíris, la máxima autoridad regional señaló que se han realizado gestiones para contar con recursos del Ministerio de Hacienda que están pendientes de pago, porque no han llegado a la región.

“Los compromisos eran del orden de los nueve mil millones de pesos que no llegaron a la región, que el Ministerio de Hacienda no le traspasó al Gobierno Regional y eso se transforma deuda y se traspasó para el 2025”, explicó Santana.

Según explicó el Gobernador, se trata de recursos que “el GORE le está adeudando a los municipios, a otras instituciones públicas como Conaf y Fosis y eso retrasa la ejecución de una serie de programas que venían ejecutándose y que necesitan de estos pagos para funcionar. Ese es un problema grave”.

De acuerdo a la opinión de Santana, esta situación ocurrió porque la “Dirección de Presupuestos sobreestimó los recursos que iba a percibir” y pese a que hay una Ley de Presupuestos que asegura los recursos estos no llegaron. “Es preferible que te digan ‘tenemos menos’, pero que te den una certeza de que eso va a llegar a la región”.

Luego de algunas reuniones, Santana manifestó que “lo que esperamos es que se cumpla con lo comprometido en la reunión del día de ayer (martes), que es que nosotros paguemos gran parte de esa deuda el día lunes de la próxima semana. El lunes tendríamos que estar transfiriendo a todos los municipios y sectores públicos y organizaciones sociales que dependían del 8% y que está pendiente”.



Millonarios recursos no ejecutados

Sin embargo, Santana también fue enfático en señalar que los problemas financieros han afectado varios aspectos del desarrollo regional.

Para la autoridad, el diagnóstico es lapidario: “La región de Aysén vivió una verdadera pandemia en 2024, una pandemia oculta, que fue la recesión económica. El Producto Interno Bruto cayó un 10% en 2024, eso significó más de una FNDR de inversión que se perdió, más de 100.000 millones de pesos que se perdió de producir y que nos afectó gravemente”, argumentó.

Por otro lado, asegura que el decrecimiento también se explica porque hubo “una muy mala gestión de los recursos públicos con un GORE y un MOP con subejecuciones de recursos muy evidentes, es decir, no se gastaron los recursos que se entregaron. Solo en recursos traspasados a municipios hay 24.000 millones de pesos no ejecutados, más de 200 proyectos FRIL

que debieron haberse ejecutado entre 2022 y 2024 que significan una inversión de 24.000 millones de pesos que no están ejecutados. Es una cifra grandísima, es casi un Hospital de Chile Chico”.

De acuerdo a su análisis, esto se explica porque se le entregó demasiados recursos a las municipalidades, que hoy no tienen la capacidad para administrar y ejecutar esos recursos, mientras siguen comprometiéndose a más inversión y siguen recibiendo dineros que no tienen cómo ejecutar.

Por otra parte, Marcelo Santana apunta a “un sector privado que se vio fuertemente afectado por incertezas y una serie de malas señales políticas que afectaron la inversión privada”.

Proyección para su gestión

“Nuestro gran desafío va por dos lados: primero, tener una gestión pública, una administración de los recursos impecable para que la región vuelva a emprender, sobre todo en materia de infraestructura pública, con grandes obras. Tenemos el desafío de aprobar el Plan de Zonas Extremas en el primer trimestre de este año”, aseguró.

Eso implica reducir una amplia lista de unas 200 iniciativas a un número que sea “manejeable, gestionable, a un número mucho menor, pero sea infraestructura de impacto”, señaló.

Sin embargo, el gobernador regional aseguró que “para que a la región le vaya bien no basta con eso. La región se mantiene con el sector público. Pero si la región de Aysén quiere crecer y desarrollarse, necesita inversión privada. Es ahí donde estamos haciendo un plan de desarrollo para que el sector privado vuelva a creer en nosotros”.

Para eso, pretende reactivar la discusión por la concreción de la zona franca, potenciar el turismo en temporada baja, agilizar la pavimentación de la Ruta 7 y la conectividad con el resto del país a través de una ruta dentro de Chile.